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AM: No las tenemos como tales, es decir, las que tene-
mos no son obligatorias, sino que quedan simplemen-
te como consejo. A veces no sirven de mucho, pues
cuando existe un sobrecosto para implementar y utili-
zar energías alternativas de baja contaminación, pocas
veces se consideran.

Gaceta II: ¿Cuál fue el tema de la conferencia que vino
a dictar?

AM: Analizar la potencialidad bioclimática que tienen
las áreas urbanas desarrolladas y cuáles son sus pros y
contras, qué cosas hay que mejorar y cuáles hay que
cambiar en beneficio de que la evolución de la socie-
dad mantenga o implemente características y poten-
cialidades bioclimática. Es decir, ojalá en un futuro cer-
cano se pueda implementar una normativa de aprove-
chamiento solar para ambientes urbanos como los nues-
tros. Por ejemplo, que las sombras de un edificio no se
proyecten sobre otro que sí aprovecharía la energía solar.
Hay que normar estas cuestiones.

Gaceta II: ¿Qué se entiende por bioclimático?

AM: Por bioclimático se entiende el diseño que trata de
optimizar la envolvente del edifico, las aperturas, las
componentes tecnológicas, etc., para consumir la me-
nor cantidad posible de energía a la hora de desear
tener un clima confortable por dentro.

Gaceta II: Hemos escuchado que se desperdicia mucha
energía para regular ambientes internos, ¿qué tan cier-
to es esto?

AM: En Argentina, se podría decir que el 70 % del gas
natural que se quema se utiliza para calefacción y ca-
lentamiento de agua. Es una cantidad muy grande. Aquí
es donde la energía solar tiene cabida.

Gaceta II: ¿Las líneas de investigación del Laboratorio don-
de labora tienen que ver con el calentamiento global?

AM: Todas las líneas de investigación de nuestro labo-
ratorio tienen que ver con cambio climático, pues apro-
vechar la energía solar conlleva a reducir la quema de
combustibles.

Gaceta II: ¿Es factible que actualmente una vivienda use
solamente energía solar? ¿Es factible económicamente?

AM: Sí es factible, y hasta en un 50 % se reduciría la
energía por quema de combustible. Una construcción
bioclimática ayudaría en este sentido. Este tipo de cons-
trucciones no conllevan aplicaciones tecnológicas de cos-
tos muy altos, ni mucho menos, que en países como los
nuestros no son factibles. Estamos hablando de viviendas
que optimizan un diseño tradicional, donde se deben
orientar las ventanas, tener óptimas envolventes de pa-
redes y todo tipo de resquicios: nada del otro mundo.

Entrevista con el M Lorenzo Sánchez,
sobre el simulacrode evacuación del

19 de septiembre pasado

Los simulacros tienen como
propósito estar preparados para

una eventual emergencia

Gaceta II: Ingeniero, ¿desde hace cuánto tiempo se
hacen los simulacros?

Lorenzo Sánchez (LS): Desde el 2003 cuando yo ingre-
sé al II UNAM, ya se hacían, y muy probablemente
desde años anteriores, aunque no sé si con periodici-
dad anual, como ahora.

Gaceta II: ¿Con qué propósito se hacen los simulacros?

LS: El efecto es recordar los acontecimientos de 1985 y
estar preparados para una eventual emergencia de esta
naturaleza. También se hacen simulacros más específicos,
como el del edificio 5 sobre prevención de incendios.

Gaceta II: ¿Qué respuesta hay de la gente del II en
estos simulacros?

LS: Muy buena. En este simulacro participaron 255 per-
sonas o evacuados, de todo el II. La Torre de Ingeniería
se manejó aparte. Salvo tres personas que no quisie-
ron participar, todo mundo apoyó. Para fines del si-
mulacro, estas personas se registran como fallecidas.

Gaceta II: Dentro de los estándares nacionales o inter-
nacionales, ¿los simulacros de evacuación del II están
dentro de lo aceptado?

LS: En el simulacro del año pasado donde se abrieron
puertas de emergencia, que por lo regular están ce-
rradas, tuvimos un tiempo dentro de los estándares
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que se manejan: hicimos 1 minuto con 29 segundos.
En esta ocasión decidimos hacer el simulacro de situa-
ción más real, con todas las puertas cerradas, además
de que la gente del edifico 4 tendría que caminar un
poco para llegar al punto de reunión, en este caso se
evacuó en 2 minutos 30 segundos. No estamos muy
lejos de lo permitido, aunque debemos mejorar.

Gaceta II: ¿Quién coordina los simulacros?

LS: La Comisión Local de Seguridad.

Gaceta II: ¿Cuántas personas conforman la Comisión
Local de Seguridad?

LS: Diez personas, todos académicos, y está presidida
por el doctor Sergio Alcocer. Esta comisión es perma-
nente. Nos apoyamos con personal académico y algu-
nos estudiantes que forman las brigadas, aunque estos
últimos sí son removibles.

Gaceta II: ¿Alguna vez han tenido un caso de evacua-
ción real?

LS: No, en el tiempo que yo he estado en la Comisión,
no. Pero justamente por eso seguimos realizando es-
tos simulacros. Es la cultura de la prevención.

Entrevista con la becaria Mónica Lilia
Salazar Peláez

Siempre había querido estudiar en la UNAM,
ya que en Colombia la consideramos como una

de las mejores universidades de Latinoamérica

Gaceta II: ¿Dónde estudiaste?

Mónica (M): En la Universidad de Antioquia, en Colom-
bia, que es una de las universidades públicas más reco-
nocidas de mi país. Ahí se realiza mucha investigación,
al igual que en la Universidad Nacional de Colombia.

Gaceta II: ¿Qué fue lo que estudiaste?

M: Yo soy ingeniera sanitaria. Entré en 1999 y me gra-
dué en 2005. Posteriormente, y coincidió con que me
encontraba estudiando portugués, me enteré que los
brasileños eran fuertes en la parte de saneamiento
ambiental. Hice la maestría en Brasil, en el Instituto de
Pesquisas Hidráulicas de la Universidad Federal de Rio
Grande del Sur, en Porto Alegre. Terminé en marzo de
este año.

Gaceta II: Específicamente, ¿qué fue lo que estudiaste
en Brasil?
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